



Publié pour le Département de l'Agriculture de la Province de Québec, par Eusèbe Sénécal & Fils, Montréal.

Vol. VIII. No 5.

MONTREAL, MAI 1885.

{ Un an \$1.00  
payable d'avance

**TABLE DES MATIÈRES.**

La fête des arbres.....	65
L'association forestière de la province de Québec.....	65
Notre industrie laitière; ses défauts, ses besoins.....	65
Culture de l'avoine.....	67
Nos gravures.....	71
Les cercles agricoles en rapport avec l'agriculture et l'industrie laitière.....	72
A propos de conférenciers.....	76
Rapport de la fabrique combinée de beurre et de fromage de St-Denis, comté de Kamouraska.....	76
Noms des fleurs et leurs synonymes.....	77
Raisin Niagara.....	78
La fécondation des œufs de dinde.....	78
Comment on se procure des couveuses.....	79
Bibliographie.—Traité élémentaire de botanique.....	79
Correspondance.—Réponses à diverses questions.....	79
Oestre cuticole du bœuf.....	80
Lentilles.....	80

**LA FÊTE DES ARBRES.**

Pour la troisième fois, la province de Québec est appelée, par proclamation, à célébrer la FÊTE DES ARBRES. Vu la différence de climat qui existe entre la partie ouest et la partie est de la province, deux jours différents ont été choisis. Ainsi, plus haut que Trois-Rivières, la fête des arbres est fixée au mardi, 5 mai, et plus bas que Trois-Rivières, elle sera célébrée le mardi, 19 mai courant.

Nous engageons tous nos lecteurs à célébrer de leur mieux cette fête des arbres dont nous avons déjà démontré la haute portée en plusieurs circonstances.

Ceux qui, voulant, ce jour-là, planter des arbres, désiraient avoir des renseignements sûrs et pratiques sur la plantation, pourront lire avec fruit un long article sur la fête des arbres que nous avons publié dans le *Journal d'agriculture*, du mois d'avril 1884, (Vol. VII, No. 4, p. 49).

**L'association forestière de la province de Québec.**

Une importante réunion de cette société a eu lieu à Québec, le samedi 11 avril dernier. Le temps et l'espace nous manquent pour donner dans le présent numéro le rapport de cette réunion. Nous le donnerons dans notre numéro de juin.

**Notre industrie laitière; ses défauts, ses besoins.**

Notons, en passant seulement, qu'on a accusé le directeur de l'agriculture de cette province de préconiser la fabrication du fromage écrémé. A lire les kyrielles qui ont eu si grand cours récemment dans nos journaux, on croirait que ce fonctionnaire a résumé tous ses enseignements, au sujet de l'industrie laitière, dans la recommandation de ne fabriquer que ce genre de fromage.

En réponse, je citerai un extrait du dernier rapport officiel de la société d'industrie laitière de cette province. On lit, à la page 175, dans un appendice du rapport du commissaire de l'agriculture pour la présente année 1884-85, ce qui suit :

M. E. Barnard dit : " La fabrication combinée (du fromage et du beurre) demande des connaissances et des aptitudes bien plus étendues que la fabrication simple. Sur cent des bons fabricants ordinaires, vous trouverez peut-être un ou deux fabricants capables de conduire convenablement une fabrique de beurre et de fromage. Les conditions d'outillage et d'installation sont de première importance, le capital requis est bien plus considérable. Ainsi, je suis loin de conseiller à tout le monde d'adopter ce système; et même je ne le conseille à personne, si les conditions que j'ai mentionnées ne sont pas remplies."

Ces paroles, prononcées à Saint-Hyacinthe, lors de la dernière convention tenue là, sont, quoiqu'on en dise, le résumé de ce que le directeur de l'agriculture ne cesse de répéter depuis plusieurs années, et il n'a jamais dit autrement. Cela suffit pour faire connaître la valeur de l'accusation portée!

Ce point élucidé, voyons ce qu'est aujourd'hui l'industrie laitière dans la province de Québec:

Les experts, surtout les acheteurs, s'accordent à dire: